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专访加拿大华人科学家沈善普

央视国际 2003年12月06日 17:50

 

主持人 李 峰： 11月初，加拿大华人科学家沈善普先生来到了北京，来参加"走向2020年的中

国科技暨国家中长期科学技术发展规划论坛"，会议期间，他对中国中长期发展规划的建议以及

他对两岸问题的看法，引起了众多人士的关注。为了解他在中国发展与中国台湾问题方面的见

解，记者特别对他进行了专访。

沈善普1960年9月2日出生在安徽省霍山县，1982年毕业于中国南京理工大学、1983年留学美

国、1987年获得美国威斯康星大学博士学位。现为加拿大公民。先后担任加拿大沙省大学数学

系助理教授、美国宇航局客座研究员、加拿大阿伯特大学教授、加拿大数学学会副理事长等

职。他所研究的领域涉及气候、环境、资源和应用数学。曾荣获日本的东京大学研究奖、美国

国科会伙伴奖等多项殊荣。

主持人：是哪一年到加拿大的，对那里的工作、生活适应吗？
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沈善普：我87年拿到博士学位，在美国德州伦敦大学教了两年书然后就到了加拿大，回加拿大

已经工作了14年了。我觉得还适应，

加拿大地处北美洲北部，国土面积约1千万平方公里，人口约3千万，是世界人口密度最低的国

家之一，平均每平方公里不到3人。其南部与美国接壤，两国国界线长达5500余公里，是世界上

最长的不设防国界线。由于加拿大是实行多元文化政策的国家，因此这里大约3000万的总人口

中，移民及其后裔占到了97%。其中英裔加拿大人占40%，法裔加拿大人占25%。近几年，随着中

加两国交往的不断密切，中国平均每年有2万多人移民加拿大，占到加拿大移民总数的近10%。

早年的华人移民主要从事餐饮、旅行以及土产杂货等行业，但近年来，移民加拿大的华人越来

越多的集中在技术领域，其从事的行业主要是在科技及工程领域，由于文化层次及教育背景提

高，越来越多的华人融入到了加国的主流社会。沈善普先生就是其中之一。

主持人：您现在是工作在加拿大阿伯特大学，那在阿伯特大学里华人教授占到了什么样的比

例？有多少华人教授？

沈善普：我们学校大概有两千多人，香港、台湾学者大概有3、40个，华人学者现在主体还是大

陆。60位是大陆人。

阿尔伯特大学建于1908年，位于加拿大阿尔伯特省的首府埃德蒙顿市，是加拿大规模第二大的

一所综合型大学，也是一所很强的研究型大学，它的研究基金和研究成就近几年来在加拿大各

大学中均名列前茅。该大学拥有很多世界领先的科研成就，如糖尿病的规范疗法，淡水系统的

维持和教育政策的制定等。加拿大国家纳米技术研究所也设在阿尔伯特大学内。

主持人：阿尔伯特大学的华人教授近百人，有香港的、有台湾的也有大陆的，大家来自不同的

区域，沟通有没有问题？聚会的机会多吗？

沈善普：我们好多活动有时候活动都在一起，比如我们现在成立了一个"加拿大华人教授学

会"，这里就既有大陆来的学者，也有台湾来的，香港来的学者。

主持人：那大家谈论最多的话题是什么？

沈善普：华人教授一起经常就问，你回国了没有，什么时候回国，什么时候回的国，国内吃得

好，穿得好啊，变化真大啊。我觉得大家一起谈论的主要讲还是以中国为中心。

主持人：平时大家想了解中国大陆的情况一般是通过什么途径来了解？

沈善普：现在了解大陆情况最直接、最快的就是通过电视。现在中央四台CCTV4在那里已经是，

在中国家庭已经比较普及，大家对华语电视，中文电视特别有感情，回来以后经常去看中文电

视。另外还有就是四台吧，看到四台国际新闻也看了，因为国际上的事情它也播，所以这样四

台在我们那里影响是很大的。

主持人：平日里喜欢看哪类节目？

沈善普：新闻是很多，那像《走遍中国》，《海峡两岸》，这也是我们经常看的，华人基本上

都关心这件事情，海峡两岸的事情，希望海峡两岸不要出什么毛病，好像是我们晚上7点，经常
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晚上一边吃饭一边看一看，或者吃完饭了看一看。我是算是比较经常看的。

主持人：关心两岸话题？

沈善普：对，我相当关心两岸问题。

主持人：为什么，有原因吗？

沈善普：因为我去过台湾好几次，另外我也是台湾的朋友，另外我也是经常回国，也和各阶层

的人士，从上到下的人士接触比较多，有时特别是涉及有时政府的事情的话，我必然会想到国

家的前途，那么国家的前途也会想到台湾的问题，毕竟与国家的前途联在一起。

主持人：作为一名科学家，您非常关注中国经济的发展繁荣。那在您来看，面向未来两岸的合

作空间有多大？

沈善普：技术上的发展可能空间更大一点，因为台湾确实来讲，在高科技发展九十年代高科技

发展，确实给我们做了很大的榜样，他们的经验确实对我们很有用处，所以我认为就是说，下

面的高科技发展的话，台湾是我们一个很，台湾是我们，就是和大陆形成一个很好的相互也很

好的伙伴关系，这个伙伴关系对双方的都是相当的重要。

 

2003年11月，沈善普先生来到北京参加"走向2020年的中国科技暨国家中长期科学技术发展规划

论坛"。在这次论坛会上，沈善普先生提出了关于复兴中华的科教、管理之创新的建议。受到与

会人士的关注。

主持人：您这次来北京是参加"走向2020年的中国科技暨国家中长期科学技术发展规划论坛"会

议的，在会上您提出了您的关于"复兴中华的科教、管理之创新"的建议，具体内容是什么？

沈善普：第一个建议就是要把中国建立成一个学习型的社会，让大家不断地学习上进，建立一

个和谐的社会；第二个是想建议中国建立一个精英移民计划，就是希望能够海外精英人才尽量

吸引到大陆来，我提出了一个概念就叫"中国梦"，以前老是有人讲"美国梦"，我们现在认为"中

国梦"的时代已经到来，我们要做好相应的准备，政府要做好相应的措施。第三个建议就是农村

教育的工程。
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主持人：建立一个学习型的社会，能够使人们的社会生活更加和谐，也有助人们经济生活的改

善。那您同时又提出了"中国梦"的概念，能不能给我们解释一下，您心中的"中国梦"它的含义

是什么？

沈善普：我想象的"中国梦"主要是人力资源的大力开发，我们现讲中国，总觉得我们人太多

了，但是我也看到中国人是相当聪明的，只要你给他提供机会，那么他就能够发挥他的才能，

所以这个"中国梦"，我觉得最切合实际的一种说法就是，人力资源的大力的开发，那么也就是

说，比如说十五年以后，有一个很大的，很庞大的熟练的劳动力，并且这个劳动力是持续发展

的，随着社会的变革，劳动力它的技术也在不断地变革，这就是与学习型社会相结合。那么现

在来讲，这些精英人才到中国实现他们的"中国梦"是什么呢？那就是他们可以大展宏图，我觉

得在中国现在就是一个变革的社会里面，提供无穷无尽的机会，所以这是一个有志之士，有志

人才，我觉得在这里面，我觉得是一个很好的发展的宏图的机会。

主持人：我们也注意到您作为一名科学家，非常关注中国农村的教育问题，能不能谈谈您这方

面的见解？

沈善普：我们现在提的是每年中央投资800亿人民币? ?00亿人民币投下去以后是一个什么样的

情况呢？那就是基本上，用5年的时间把整个农村的学校，它周围的校舍、道路、教学设施、教

学仪器这些东西基本上标准化了。和城里的学校差不多了。农村的人力资源开发了，那么中国

就大有希望。到2020年中国的经济GDP得到世界第三第四的程度，农村对经济的贡献就相当重

要，特别是农村活跃的经济，活跃的农村经济会形成一个"内循环经济"，钱挣到以后他马上花

掉，花掉以后我买了你的东西，你的工厂，你的小工厂也起来了，这样子帮助了农村城镇化建

设，那么还有一个就是帮助农村劳动力，可以尽量的留在农村，少向大城市流动，这样减少了

打工的农民和闲散的农民对城市的压力，

生活中沈善普先生会经常地回忆起自己童年，回忆起自己的成长经历，对知识改变命运这句

话，他有着切身的体会。小时候因为家里穷，每天的大清早沈善普就要挑起柴火，走20里路到

县城市场去卖。挣自己读书所需的钱。这样的生活也无声无息地造就了他坚韧的性格，为后来

的成就打下了基础。

主持人：作为一个农民子弟，您是通过读书接受教育，改变了命运。所以对这方面是不是有切

身的感受？

沈善普：对，发展到一定程度，有一定的文化以后，这种慢慢就会好多了，所以就是说将来发

展到什么程度，就是如果给一个形象，就是大别山的男青年也可以取北京的姑娘，到大别山做

媳妇，是吧。这就是很美好的前景，这个是实质问题。

主持人：在采访中，沈善普先生告诉我们，正因为他从小家境贫寒，吃过很多苦，所以他才一

直有一个梦想，想改变自己的命运，改变家乡贫困落后的面貌，如今，已经成长为世界知名科

学家的沈善普先生，已经把他小时候的梦想升华为一个中国梦，那就是希望包括海峡两岸在内

的中华民族能够繁荣富强。（编导：安倍含；摄像：李军）
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(编辑：王京 来源：CCTV.com)
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